



SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

21 rue Daviel – 75013 Paris Tél. 01 43 29 66 70
Télécopie : 01 48 78 11 60 E-mail : spp@spp.asso.fr Site : www.spp.asso.fr

Rapport d'activité de la commission socioprofessionnelle 2022

I. Béguier

La commission socioprofessionnelle plénière et les sous-commissions sont ouvertes à tous les membres et aux analystes en formation.

Les participants de la commission plénière se sont réunis deux fois en 2022, comme de coutume 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois. Chaque réunion comportait : l'état des travaux des différentes sous-commissions.

❖ SPP Justice, SPP Médias, SPP Pédiatrie SPP Psychiatrie, SPP Université.

En outre, le contenu de la commission socio-professionnelle a évolué depuis une année. Nous avons pris la décision d'ouvrir la CSP à l'exposé d'un ou d'une collègue sur un thème réunificateur au cœur des préoccupations sociétales et internationales.

- La commission socio-professionnelle du 12 janvier 2022 a été annulée du fait du COVID, a été remplacée le 11.05.22 avec la participation d'Elisabeth Manivel, psychanalyste SPP Paris, sur le thème « Psychanalyse et politique à l'international » : Témoignage et questionnements
- Une deuxième commission socio-professionnelle s'est tenue le 5 octobre 2022 sur le thème :
« Au secours, la pédo-psychiatrie se meurt » avec Isabelle Caillaud, psychologue psychanalyste SPP, Anne Brisson, psychologue psychanalyste, Jean-Marie de Lépinay, orthophoniste et Antoine Duarte, psychologue clinicien, responsable de l'Institut de Psychodynamique du travail, Maître de conférence en psychopathologie du travail (Université de Toulouse Jean Jaurès)

I - SPP Justice

Le groupe SPP-Justice a été ouvert au lendemain des attentats de novembre 2015. Nous avons constitué un petit groupe à 4 avec Jacques Fortineau où nous pensions travailler la « radicalisation » mais très vite nous avons été 4 puis 5 puis 6 et enfin 7 : dont 2 personnes hors spp et dont 1 expert psychologue auprès des tribunaux. Avec l'arrivée de M. de Maximy la question de la formation aux magistrats s'est vite posée dans nos rencontres. Après 4 années de travail, autour de textes psychanalytiques et juridiques, qui se concluaient par une séance ouverte à la SPP, avec un invité, nous avons dû décliner le dernier « samedi de travail, ouvert », du fait du COVID, l'invité ne souhaitant pas s'exprimer en Visio.

Depuis, le groupe a fait une pause, pour réfléchir à la question du projet du groupe et quelle participation des uns et des autres. Nous sommes encore autour d'une élaboration, pour savoir si nous travaillons sur le sujet de la justice, avec des magistrats.

Pourtant bien des sujets pourraient être abordés comme la protection de l'enfant, les violences meurtrières, incestuelles, ...

Nous espérons que ce groupe puisse se recomposer en s'ouvrant avec de nouveaux collègues.

2 - SPP Médias

Dans le cadre de la commission socio-professionnelle et de la sous-commission SPP Médias créée le 16 juin 2021, des liens institutionnels avec des journalistes de la presse écrite, télévisuelle, radiophonique, numérique nous apparaissent de la plus haute importance.

La SPP Médias se définit comme transversale à toutes les sous commissions en lien étroit avec le bureau de la SPP ainsi qu'avec le site.

Un petit groupe de travail (Isabelle Béguier, Cécile Corre, Florence Deloche-Gaudez et Nadia Rols) se constitue pour aider à la construction d'un réseau de professionnels du journalisme afin de mieux faire connaître la pratique des psychanalystes de la SPP dans la société.

La SPP Médias s'est réunie le 26.01, le 23.02, le 23.03, le 20.04, le 25.05, le 29.06, le 28.09 et le 16.11.2022. Une rencontre avec le bureau de la SPP a eu lieu le mardi 22.03 en présence Hervé Jegouzo expert en communication RH et relation sociale.

1. Huit séances ont été consacrées à l'élaboration collective d'un projet d'entretien avec les membres grâce à la présence généreuse dynamique et compétente de Hervé Jegouzo.
2. Un projet d'interview a été envisagé afin de préciser ce que les psychanalystes veulent communiquer dans les médias.
3. Une rencontre entre le petit groupe SPP média et le bureau s'est déroulé 22.03 afin de présenter notre projet.
4. Le petit groupe de SPP média a invité Samuel Lepastier, notre collègue reconnu pour son expérience avec les médias dans la presse écrite télévisuelle et radiophonique.
5. Le 19 octobre 2022, Hervé Jegouzo nous écrit : « je vais mettre fin à mes différents travaux avec vous après cette année riche en échanges mais dont la mise en œuvre probable intervient dans des délais dont je n'avais pas anticipé la longueur.

Je m'oriente désormais vers d'autres champs, en fonction de contraintes personnelles, contraintes qui me conduisent également à mettre fin à toute activité professionnelle à compter de cet automne ».

6. Rebond après le départ de Hervé Jegouzo : une nouvelle rencontre avec Johanna Cochet, étudiante en formation dans une école de journalisme, nous propose ses connaissances et ses compétences au service de la SPP Médias d'une part et d'autre part pour la réalisation d'un film sur la commission socio-professionnelle. Sa présence auprès de nous pourrait s'envisager dans le cadre de son stage dans son école de journalisme.

3 - SPP Pédiatrie

➤ Lundi 20 juin 2022 :

Dr Nicole Athea, gynécologue et le Dr Anne Perret, pédopsychiatre sont intervenues sur le thème : Croisement de regards d'un médecin somaticien et d'une pédopsychiatre sur la rencontre avec l'adolescent en demande de changement d'identité de genre. Olivier Halimi, psychanalyste SPP a été le discutant.

➤ Lundi 21 novembre 2022 :

Dr Sarah Bydlowski Psychanalyste SPP, Psychiatre d'enfants Directrice du Centre Alfred BINET Paris 13 Directrice Adjointe de l'ASM 13 Directrice de recherche à l'Université PARIS CITE - Descartes est intervenue sur le thème : A la rencontre du jeune enfant et de sa famille dans la consultation psychanalytique.

4 - SPP Psychiatrie

La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s'est réunie 4 fois au cours de l'année 2022, le samedi 19 mars, le samedi 21 mai, le samedi 18 juin et le samedi 8 octobre.

La présence des collègues, membres et analystes en formation est très stable (une dizaine).

Les échanges dynamiques groupaux soutenant pour les uns et les autres permettent de transformer les sentiments de solitude institutionnelle en solidarité ouverte.

La transmission d'une pratique clinique menée par des Psychanalystes est au cœur de nos débats. A ce propos, résistances, oppositions, vagues de fond haineux, créativité et travail d'élaboration clinique en équipe cheminent de concert et constituent notre objet de travail : « Le psychanalyste sans divan » selon P.-C. Racamier.

➤ Samedi 19 mars 2022 :

Bernard VOIZOT est intervenu sur le thème : l'engagement des psychanalystes dans le socius.

➤ Samedi 21 mai 2022 :

Marie KACI présentera le service d'Écoute Psychologique Parents Enfants - Donald W. Winnicott, une équipe de psychanalystes dans le champ de la prévention.

➤ Samedi 18 juin 2022 :

Hede Menke-Adler présentera des textes sur l'expérience psychanalytique dans les institutions psychiatriques dans le cadre du Séminaire Psychanalytique de Zurich

➤ Samedi 8 octobre 2022 :

Évelyne Géraud-Compain, psychologue, analyste en formation à l'Institut de Psychanalyse de Paris, interviendra sur le thème : « Les patients, leurs proches, l'équipe et une psychanalyste dans un service d'hématologie adulte à l'hôpital Necker »

5 - SPP Université

En 2022 la sous-commission SPP université a été de nouveau très active.

Elle a continué son travail, en collaboration avec l'équipe du site, le CA et la présidente, sur les deux pages SPP et universités consacrées à la communication sur les enjeux, les travaux, les publications, les enseignements et recherches en référence à la psychanalyse à l'université. La page publique est pratiquement finalisée et prête à être utilisée. La page dans la partie privée a besoin d'être plus travaillée et dynamisée.

La sous-commission fonctionne avec d'une part un petit groupe de travail et d'autre part des réunions plénières. Le petit groupe de travail est formé par Philippe Robert et Martine Sandor-Buthaud, ainsi que Christophe Bittolo, et Muriel Bossuroy. Il a travaillé sur la structure des pages sur le site, sur les lignes éditoriales de ce qu'il convient d'y poster, et la recherche des contenus à poster. Il a aussi préparé les deux réunions plénières qui ont eu lieu en mars et en octobre.

La réunion de mars s'est centrée sur la question de l'accès aux soins et à l'analyse pour les étudiants. La discussion a été lancée et structurée par un exposé de Christophe Ferveur. Les questions soulevées demanderaient à être reprises. Il y a en effet une amplification et aggravation des demandes et problématiques chez les étudiants. Les BAPU et autres centres ont des listes d'attente très importantes et il n'y en a pas forcément en province. Il est important que la psychanalyse soit reconnue comme apportant des réponses et qu'elle réponde présente à cet endroit. Les lacaniens et les TCC sont très présents. La SPP est présente à travers ses membres, à travers sa présence à l'ASMI3 et certaines institutions. Doit-elle apparaître plus spécifiquement ? Montrer son engagement envers le problème des jeunes et des étudiants ? Comment ?

La réunion d'octobre s'est centrée sur une autre question essentielle pour la présence de la référence à la psychanalyse à l'université celle des stages. Certains collègues par ailleurs ont aussi demandé à parler de situations particulièrement difficiles qu'ils vivent en tant qu'enseignants à l'université où eux et/ou la psychanalyse se trouve très attaquée.

Les réunions biennuelles permettent aux analystes présents, AEF ou membres de la SPP de se rencontrer, se connaître, communiquer, partager ce qu'ils font, discuter sur les enjeux, les manières de faire, voire de se sentir soutenus. Les réunions ont eu lieu par zoom ce qui permet aux provinciaux et à certains collègues de l'étranger de participer plus facilement, mais fait perdre en convivialité. Ces réunions sont ouvertes à tous les AEF et membres de la SPP qu'ils soient universitaires ou pas. Des comptes rendus détaillés des réunions sont faits, postés sur la page privée du site et envoyés aux universitaires de la SPP qui sont répertoriés sur la liste d'envoi.

La page publique sur le site permet de montrer que les analystes de la SPP sont présents, actifs dans les universités, montrer aussi ce qu'ils y font, et de donner des renseignements sur leurs publications et sur leurs activités, ouvertes au public, dans les universités ou organisées en lien

avec les universités. Elle pourra aussi aiguiller les étudiants vers les activités ouvertes de la SPP. La page privée cherche à aider une communication entre les universitaires de la SPP mais aussi avec les membres de la SPP.

6 - Prolongement du travail des sous-commissions

Diane Dingli poursuit activement son travail de prévention des accidents de la route pour les enfants en lien le ministère de la santé.

Information aux membres et aux AEF de « l'Entrée en résistance » à l'Artistic Théâtre du 3 au 22 janvier 2023.

7 - Histoire et Transmission projet de film sur la socioprofessionnelle

- A - Notre projet d'interview filmé des présidents de la CSP se poursuit. Bernard Voizot et Isabelle Béguier avons interviewé Clarisse Baruch lundi 23 mai 2022. Les interviews précédentes sont conservées à la BSF. Notre projet de film sur la CSP avec Johanna Cochet, documentariste en formation dans une école de journalisme est en cours de réalisation et bien sûr sans frais.
- B - Dans le cadre de l'histoire de la commission socioprofessionnelle, sa création et ses réalisations, le travail de rassemblement des compte-rendu de la CSP depuis mars 1987, est consultable à la BSF.

8 - Commission socioprofessionnelle et régions

Une rencontre entre les deux commissions socio-professionnelles Lyon-Paris a été organisée le samedi 15 octobre à Lyon. Cette rencontre nous a permis de faire connaissance avec le nouveau président de la CSP de Lyon Jean-Jacques Rossello et le secrétaire Yves-Olivier Chatard que certains d'entre nous connaissaient déjà. Nous avons également rencontré à cette occasion le président de la CRR Michel Picco.

Des collègues de sous commissions étaient présent par ZOOM :

Nadia Rols, secrétaire CSP Paris, co-coordinatrice de SPP Pédiatrie et SPP Médias.

Jacques Fortineau, co-coordonateur de SPP Justice.

Martine Sandor-Buthaud, co-coordinatrice de SPP Université.

Isabelle BEGUIER, présente sur place.

Un accueil formidable du GLPRA par Jean-Jacques Rossello & Yves-Olivier Chatard (CSP) la présidente Françoise Seulin, la secrétaire générale Dominique Reydillet, la commission communication avec Klio Bournova et les participants de la CSP, nous ont beaucoup touchés et passionnés. La présentation réciproque de nos travaux au sein des deux CSP fut l'occasion de questionner la place de la CSP et de sa valorisation au sein de la SPP.

L'investissement partagé des liens interinstitutionnels fut très vivant et fut l'occasion de programmer des rencontres entre CSP Lyon & Paris.

Nous avons offert le rassemblement des comptes rendus de la commission de socio-professionnelle à nos collègues lyonnais.

Notre projet d'une conférence annuelle CSP Lyon-Paris imaginée et différée du fait du COVID pourrait avoir lieu en 2023.

La rencontre entre la CRR et la CSP reste très active.

Michel Picco Président de la CRR nous propose une rencontre CSP Lyon-Paris lors de leur prochaine réunion de la CRR. (Week-end de l'AG).

9 – Liens entre instances de la SPP

Nous souhaitons développer des liens entre le secrétariat scientifique, la commission scientifique, la COPEA, le site et la CSP.

10 - Perspectives, projets & conclusion

La CSP, instance d'interface entre la SPP et le Socius créée il y a 35 ans, sa vocation d'ouverture sur la cité, appelle tous les membres et Analystes en Formation à venir contribuer, à apporter leurs forces créatrices pour la transmission de la psychanalyse et à transmettre leurs expériences en tant que psychanalyste dans toutes les actions médico-psycho-sociales, associatives, universitaires et dans le champ médiatique.

Vive l'engagement des psychanalystes dans la société.